
模范职工之家：“保鲜”才能“保先”
不断创新才能持久聚拢职工

□本报记者 任洁 刘欣欣
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【问题】
放松建设
个别职工之家已徒有其名

获得模范职工之家的荣誉称
号， 对于各单位工会来说， 都是
很大的荣誉和鼓励 。 但是当选
后， 他们还能继续重视职工之家
建设吗？

一家教育单位曾荣获多项荣
誉， 模范职工之家名声在外， 得
到了区总工会的肯定和推介。 可
是几年过去， 这家单位对工会的
重视程度日益缩水 ， 搬了新家
后， 工会内部资料整理迟迟不到
位， 职工之家建设也逐渐放松。
在该单位的官网上， 科研教学等
栏目更新到今年5月， 但工会活
动栏目的信息依然停留在2013
年， 最新动态一律没有。

职工李芳蕊在朝阳区一家国
有单位当会计， 因为职业关系，
她的颈椎不好， 以前午休时爱去
职工之家休息 ， 顺便用仪器按
摩， 这样一扫工作的疲倦， 下午
投入工作时精力倍增。 “那时我
们的老主席很重视工会建设， 会
为职工向领导争取经费， 经常举
办文体活动， 职工之家建设得红
红火火， 每天中午人气爆棚， 大
家都喜欢的仪器， 使用时还要排
队呢。” 回忆起当年， 李芳蕊不
禁嘴角上扬。 2013年， 原来的工
会主席退休， 主席一职由单位一
位副书记兼任， “领导不愿再举
办那么多工会活动了， 职工之家
里的仪器坏了也不再给修理， 有
时候门还锁着， 我现在一个月都
去不了一次， 唉！”

职工之家设在总部
一线职工鞭长莫及

在IT业负责运行维护的职工
于军表示，由于企业性质决定，职
工都分散在不同的区域工作，有
的在海淀，有的在丰台，驻扎在不
同的项目上。“听说去年我们企业
的职工之家获奖了， 但职工之家
设在总部， 对一线职工来说没有
太多的意义。因为路途太远，我们
不可能在工作日抽出时间去总
部，享受职工之家的服务。 ”

于军希望企业能够考虑到职
工的实际需求， 尽可能让更多的
职工享受到工会的服务。 “如今
网络这么发达， 比如可以考虑开
通网上图书馆， 我们用手机直接
就能下载工会提供的书籍， 而不
用到职工之家的实体地点去借还
书， 减少了路途上的奔波， 便利
了职工 ， 也增加了书籍的利用
率。”

【探访】
翠微小学：
教工之家始终新鲜不断

甩脂机、 头眼按摩仪、 按摩
坐垫……这堪比专业健身房的仪

器， 是翠微小学工会上学期为教
工之家配备的设备 。 翠微小学
2009年评上全国模范职工之家
后， 没有躺在荣誉簿上休息， 而
是不断创新服务内容， 根据教职
工的需求开展活动。

随着近两年学校规模的扩
大 ， 翠微小学现在拥有一校四
址， 在编教职工249人， 女教师
占到八成。 为了便于及时收集基
层信息， 学校工会去年在教代会
上为各校区增设工会委员， 大家
分工合作， 并为每个校区都建立
了教工之家。

“教师的工作压力很大， 亚
健康人群增多， 容易在肩周、 颈
椎、 腰等部位出问题。 工会要多
采取针对性的服务 ， 主动去关
心、 爱护教职工。” 针对教师的
职业病， 学校工会主席邵贤荣向
校长许培军建议， 为教工之家购
置相应的按摩设施， 得到校长的
大力支持 。 工会投入5万余元 ，
买来十几部仪器， 包括甩脂机、
头眼按摩仪、 跑步机、 按摩坐垫
等， 分送到各校区。

上个月， 一个校区的教学主
任找到邵贤荣， 反映基层教职工

患上高血压的人数增多， 希望能
在学校经常测量血压， 但很多人
不太会使用手动血压计。 邵贤荣
征得许校长的同意后， 决定为各
校区购买6台电子血压计， 这两
日采购完， 就能送到各校区的教
工之家。

翠微小学本部的教工之家布
置得典雅温馨 ， 沙发 、 按摩仪
器、 电视机、 卡拉OK机、 电脑
一应俱全， 教师们可以在这里休
闲放松、 交流聊天， 甚至开一个
小型会议 。 新型按摩仪器送来
后 ， 几乎每天都有教师过来放
松， 校本部有80%以上人次使用
过。 年龄较大的教师喜欢使用头
眼按摩仪 ， 年纪轻的偏爱甩脂
机， 各取所需。 午休时， 两三个
教师邀约一起去教工之家的对话
多了。 一位班主任在楼道里遇到
邵贤荣， 高兴地说， “你们买
的设备真好， 太实用了。”

与一般单位不同， 学校拥有
专业教室、 体育场、 图书馆等多
项资源， 在邵贤荣眼里， “这些
资源都可以为教工之家所用， 而
不必局限于某一间房屋里， 这是
教育单位的优势。” 翠微小学工

会把这学期的重点工作定为加大
教师日常休闲 ， 做到月月有活
动， 小型活动安排在教工之家举
办， 大型的就借用体育馆、 讲堂
等地。

“工会的职责不是仅仅带职
工去玩， 还要多征集职工意见，
平衡好单位和个人之间的关系。”
3月， 翠微小学温泉校区一位主
任找到邵贤荣， 提起校区离本部
太远， 教师来本部开教研会往返
需要近3个小时， 开会的人还要
调班 ， 非常辛苦 ， 很不方便 ，
“能否多利用一下远程视频系
统？” 了解到情况后， 邵贤荣马
上向校长汇报， 建议重要的活动
再集合各校区干部教师， 一般的
活动就安排在本校区开视频会。
这一建议又一次得到校长的支
持， 上个月的月末总结会就已实
行， 现在各校区教师不用再频繁
奔波了。

一般的体检只检查一些基础
项目 ， 针对女性的特殊检查不
多。 有教师与邵贤荣聊天时顺便
说了一句， “能不能增加对女职
工的检查？” 邵贤荣上了心， 从
今年起在普通体检的基础上， 专
门针对女性的乳腺和卵巢增加2
个血象检查， 学校要为每人多支
出140元， 但教职工能受益， 校
领导觉得很值。

世奥公司：
职工之家升级不间断

在北京世奥森林公园开发经
营有限公司的职工之家内， 一排
排书架整齐的摆放着， 职工们都
爱来这里借阅书籍。 本着一室多
用的原则， 这个有着舒适沙发的
房间还被用来当作心理疏导室。

“我所在的分公司主要负责
森林公园的经营工作， 长期直面
游客， 面对不同类型、 不同素质
的游客 ， 有时候会发生摩擦 。”
世奥公司分公司支部书记金玉茹
说起心理疏导室的效果， “有一
次， 我们部门的一个职工无缘无
故地被游客骂了， 她觉得非常委
屈， 哭了很久， 还流露出想辞职
的意愿。 工会主席知道后， 主动
过来安慰 ， 把她带到心理疏导
室， 沟通了很长时间。 虽然不知
道他们聊了什么， 但我清楚地看
到这个职工的变化， 她不再有抵
触情绪， 变得积极乐观了。”

“职工之家概念很宽泛， 不
仅仅是活动场所。” 世奥公司工
会副主席张艳说， 工会是职工之
家， 职工的幸福才是我们工作的
核心， 才是 “以人为本” 的内涵
所在 。 作为职工的 “娘家人 ”，
工会始终把服务职工 、 关心职
工 、 慰问职工放在心坎上 。 此
外， 工会还一直倡导 “职工是企
业的主人， 职工的事就是大事”
的工作理念， 并以维护职工合法
权益为己任， 切实加强企业民主
管理， 健全职工保障机制， 进一
步建立和完善了和谐稳定的劳动
关系。

去年， 世奥公司的职工之家

被评为市级模范职工之家， 但建
设职工之家的脚步并没有停下
来。 当年10月， 世奥公司工会将
书屋中的书籍整理分类， 分别下
发到7个分公司 。 今年上半年 ，
工会还将这些书籍集中起来， 所
有书籍在各个公司走一圈， 让职
工看到不同类型的书。

“各个单位的管理人员按照
各自所需进行挑选， 有的单位开
展了读书会， 有的把职工集中起
来共同阅读， 分享好内容。” 张
艳介绍。

此外， 考虑到部分职工经常
坐在办公室内， 运动的时间少、
活动量小， 工会今年选择开展了
瑜伽运动项目， 请来专业老师进
行专业指导， 职工们积极报名参
加。 “我参加了瑜伽班， 班里总
共有大概30个学员 ， 感觉非常
好。 我们还建立了 ‘世奥女人花
瑜伽班’ 微信群， 经常在里边交
流自己练习瑜伽的体会。” 职工
娄文安说 ， “前两天我到郊区
玩， 在呼吸新鲜空气的同时， 还
顺便练了一下瑜伽 ， 身体柔软
了， 还找到了自信， 很舒服、 很
享受。”

“职工之家的建设永远在路
上。” 张艳告诉记者， “职工之家
工作的开展 ， 就 是 要 让 我 们
的 职工 能 够 感 受 到 企 业 大 家
庭 的温暖 。 我们将不断举办多
种形式的活动， 包括一些中医养
生、 关爱女性等专题讲座， 让大家
感受到企业对职工的呵护， 使职工
与企业共同分享企业发展的成
果 。”

照片由翠微小学工会提供

【主席声音】
不断注入活力
才不会失去人气
沈明东 首开集团亿方物业公司
工会主席

职工之家在获得集团赋予的
荣誉后， 更要形成完备的工作格
局和服务体系。 首先， 职工之家
建设不能光靠工会， 应该齐抓共
建， 努力形成党委统一领导、 行
政积极支持、 工会具体实施、 职
工热情参与的建家工作格局。 职
工之家的活动不能单兵作战， 要
建立多级服务体系。

另外 ， 建家工作要因地制
宜， 结合本单位的实际和职工需
求建家 ， 不盲目追求规模和形
式， 不搞一刀切。 同时富于创造
性， 不断赋予建家工作新内容、
拓展新领域、 创造新机制、 注入
新活力， 提升建家水平。

建家工作还要有多种软硬件保
障。 硬件方面包括场地， 可以 “一
室多用”， 还要有设施设备， 如文化
、 健身、 办公等器材和用品， 有专
职人员。 软件方面主要指活动，
如开展丰富多彩的文体活动、 技
术交流活动和素质教育活动等； 要
有影响， 职工之家的活动和服务要
项目化、 品牌化、 常规化， 让职
工真心欢迎， 才能真情投入。

评上模范职工之家后， 该如何 “保先”？ 本报记者调查发现， 本市绝大多数模范职工之家继续创新发展， 始终保持了对职工的
吸引力， 但也有个别单位放松了要求， 疏于更新， 已经变得冷冷清清。

教工们在职工之家中进行瑜伽训练。

北京翠微小学职工之家的中年教师们在进行气质训练。

记者调查发现：个别职工之家因为疏于更新已失去家味


